

Gegenüber dem Staatsschulmonopol fordern auch zahlreiche katholische Schriftsteller volle Unterrichtsfreiheit. In diesem Gegensatz und unter gewissen Voraussetzungen ist der Ruf nach Unterrichtsfreiheit auch berechtigt. Absolute Unterrichtsfreiheit jedoch darf weder der Staat noch die Kirche gestatten. Der Staat darf schädliche Irrthümer nicht lehren lassen, ebenso wenig kann die Kirche als Besitzerin der Wahrheit dem Irrthum das Recht auf weitere Verbreitung zugeschenen. Wenn aber einmal tatsächlich verschiedene Religionen bestehen und anerkannt sind, lässt sich der ideale Standpunkt nicht mehr festhalten. Die Erfahrung hat gelehrt, dass in diesem heutigen fast überall gegebenen Falle die freie Schulconcurrenz der Confessionen das geringere Uebel ist. Darum ist dem erdrückenden Staatsschulmonopole gegenüber diese Freiheit des Unterrichtes erstrebenswert. (Vgl. van Bommel, *Die wahren Grundzüge des öffentlichen Unterrichtes*, Regensburg 1849; R. Zell, *Die moderne deutsche Volkschule*, Freiburg 1867; H. Rieß, *Der moderne Staat und die christliche Schule*, Freiburg 1868; A. v. Lachmair, *Die Schulfrage*, Augsburg 1869; L. v. Hammerstein, *Die Schulfrage*, Freiburg 1877; J. Lukas, *Der Schulmeister von Sadowa*, Mainz 1878; G. M. Bachler, *Das göttliche Recht der Familie und Kirche auf die Schule*, Mainz 1879; F. J. Knecht, *Die Bölung der Schulfrage*, Freiburg 1881; P. Hinrichs, *Kirchenrecht IV*, Berlin 1888, 572—690; R. Schmidt, *Die Confession der Kinder nach den Landesrechten*, Freiburg 1890; B. Antelen, *Der Volkschulgesetz-Entwurf des Ministers Beditz*, Frankfurt 1893; B. Cathrein, *Moralphilosophie II*, 2. Aufl., Freiburg 1893, 511—532.)

[Siebengartner.]

Schullehrseminar ist der allmälig eingebürgerte Name für die Anstalten zur Heranbildung von Lehrern der Elementarschule. Ein eigenes Lehrerbildungswesen entwickelte sich naturgemäß erst, als das Bedürfnis nach Elementarunterricht für weitere Volkstreise sich geltend machte und die zufällig sich anbietenden Kräfte nicht mehr genügten. Die im ausgehenden Mittelalter aufkommenden städtischen, lateinlosen Elementarschulen, welche in Marktflecken und größeren Pfarrdörfern rasch Nachahmung fanden, benutzten als Lehrer zunächst solche ehemalige Schüler höherer Schulen, welche ihren Bildungsgang nicht hatten vollenden können. Gewöötz waren unter diesen manche, welche durch Talentmangel oder Charakterlosigkeit aus der Studienlaufbahn herausgeraten waren und auch ihrem Stande als Elementarlehrer wenig Ehre machen; daß dieselben der Missachtung der Eltern und dem Spotte der Jugend verfielen, ist begreiflich. Es ist aber irrig, den „Schulmeister“ jener Zeit allgemein als das Aschenbrödel der bürgerlichen Gesellschaft zu betrachten. Wie das Mittelalter überhaupt mehr nach dem Mann als nach dem Amte fragte, so erfreute sich ein tüchtiger Schulmeister auch damals des für seine

Stellung nothwendigen Ansehens, eines zu Einkommens und eines oft weitgehenden Einflusses in der Bürgerschaft. So erscheint er mitunter in wichtigen öffentlichen Angelegenheiten als Ratgeber und in Deputationen als Abgeordneter der Gemeinde. Ebenso unrichtig ist es, dass die Gelegenheit keinen billigen Platz für die Leistung des Schullehrers und eine hohe Werthschätzung für seine Berufstüchtigkeit beiseite hält, als die für irgend ein meodäisches Handwerk. Hatte auch das Mittelalter nicht die moderne, ja abgöttische Bewehrung für Realstaatlichkeit, jo war ihm bei seinem durchaus christlichen Denktum der Begriff von der Wichtigkeit der Kinderheit und Kinderlehre eigen. Daraus sei vorzüglich die gebührende Werthung der Tüchtigkeit eines tüchtigen Schulmeisters (vgl. Ritter, *Deutsche Bürgertum im Mittelalter*, Neu. Folg., Frankfurt 1871, 67; Janssen, *Geschichte des deutschen Volkes I*, 1881, 25 f. VII, 1893, 29 f.).

Die ersten praktischen Veranstaltungen zur Erziehung tüchtiger Lehrer finden sich natürlich in der ältesten Communauté, welche den Volkunterricht im Grossen betrieb, bei den Franziskanern (d. Art.) des Gerhard Groote (s. d. Art.). Weil erst seit der Erfindung der Buchdruckerei das Ideal allgemeiner Volksbildung, welche die Brüderherren und manchem edlen Geiste der Zeit vorschwebte, in den Bereich des Ausführbaren kam. Damit musste sich allmälig mehr und mehr um das Bedürfniss nach einer methodischen Vorführung der Lehrer geltend machen. Anstalten hierzu entstanden zuerst im 17. und 18. Jahrhundert; doch in dieselben, sowohl die protestantischen in Sachsenland (wie der Pietisten) wie die katholischen in Schlesien, Süddeutschland, Österreich und Frankreich, zunächst noch ganz einen kirchlich-charitativen, kirchlichen, um nicht zu sagen klösterlichen Charakter. Es waren Privatvereinigungen, die jedoch zum Theil öffentliche Erziehung und Unterstüzung gewünscht. Mit dem Ende des 18. Jahrhunderts werden überall Lehrerbildungsanstalten gegründet, um für die zahlreichen neuen Schulen, welche der staatliche Zwang nothwendig machte, die nötigen Kräfte zu gewinnen; die Privatanstalten verschwinden nachdem staatlicherseits (mit Ausnahme von Klein für confessionelle Lehrerbildungsanstalten) aufgetragen war. Allerdings wurden auch die wesentlich katholischen Lehrerseminare nicht immer in kirchlichem Geiste geleitet. Dies hat in Österreich dazu geführt, dass gegenüber der liberalen Erziehung vom katholischen Schulverein mit großer Opfern streng katholische Anstalten begangen wurden (zu Währing bei Wien) oder unterstellt werden (das katholische Seminar zu Litsch in Perchtoldsdorf, die bischöflichen Lehrerconvente zu Linz und Graz). Simultanen, in Wirklichkeit ein protestantistischer Charakter trug dagegen das Schulwesen in England und den Vereinigten Staaten, wo deshalb eigene kirchliche Semina-